

181 860

O'Higgins y el Bicentenario

Chile comienza a preparar la conmemoración del segundo centenario de la República; el sólo recuerdo de lo que fue el primer centenario pone la vara bien alta. Es claro que lo que se hizo en un país que tenía en 1910, sólo 3.000.000 de habitantes y que era muchísimo más pobre que hoy, plantea desafíos para la imaginación y la inversión. El Gobernamento ha puesto en la agenda pública unos cuantos proyectos de envergadura, en algunas municipalidades surgen ideas interesantes, lo mismo ocurre a nivel regional.

Sin embargo, resulta sorprendente que en esas iniciativas casi ausente la figura del principal protagonista de la Independencia don Bernardo O'Higgins, en cuya memoria deberían programarse acciones fecundantes que vayan más allá de los desfiles, discursos y ofrendas florales: digo fecundantes, para fortalecer la conciencia nacional y retomar su histórico llamado a poner a la

Patria como el compromiso supremo en la formación laboral y ciudadana y motivar a la nación con su llamado a "vivir con honor o morir con gloria"; consigna que no vale sólo para la guerra, también vale para la paz si reconocemos que se vive con honor y se muere con gloria con los deberes cumplidos con la mayor dedicación posible.

Para la inmensa mayoría de los chilenos O'Higgins es sólo un "inglés soldado"; se ignora su grandeza humana, su cultura y su visión de estadista; déjense recordar sólo un pasaje de su mensaje de 1822, cuya actualidad resulta impresionante: "El actual estado de la civilización y de las luchas no describe bien la necesidad de adelantar, o por mejor decir, plantear de un modo efectivo y suficiente, la educación e ilustración. Necesitamos formar hombres de Estado, legisladores, economistas, jueces, negociadores, ingenieros, arquitectos, marinos, constructores

Para recuperar al fundador de la República debería editarse una antología de sus principales escritos; reeditarse en grandes tirajes alguna de las excelentes biografías, incluida la monumental obra de Benjamín Vicuña Mackenna, Vida de O'Higgins.



Por Alejandro Witker

hidráulicos, maquinistas, químicos, militares, artistas, agricultores, comerciantes... Las luchas, las riquezas y el poder anduvieron siempre reunidos en las naciones; sin estos elementos, que las unen, nacen de las otras, Chile no será nación, ni logrará el futuro de sus sacrificios".

Para recuperar al fundador de la República debería editarse una antología de sus principales escritos; reeditarse en grandes tirajes alguna de las excelentes biografías, incluida la monumental obra de Benjamín Vicuña

Mackenna, Vida de O'Higgins. La corona del héroe, convertido en joya bibliográfica [840 páginas, más un anexo iconográfico]. Sobre esta base documental debería filmarse una película de largo metraje, videos didácticos, CD con canciones y poemas que hoy de excelente calidad; luego deberían organizarse concursos escolares y ciudadanos sobre su vida y obra.

El alcalde de Chillán Viejo don Julio San Martín está trabajando en la remodelación del Parque Monumental de Chillán Viejo y ha solicitado al Gobierno el traslado de las cenizas del héroe a la tierra que lo vio nacer. Es lógico que si el 20 de agosto congrega a la cumbre del Estado a Chillán Viejo a rendir honores al más grande de los chilenos, esos honores deberían rendirse frente a su tumba. Es importante que en el marco del Bicentenario se aleen grandes proyectos materiales, pero tal vez el edificio que requiere mayor atención en los tiempos que corren es la estructura espiritual y cultural de los chilenos,

O'Higgins y el bicentenario [artículo] Alejandro Witker.

Libros y documentos

AUTORÍA

Witker, Alejandro

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

O'Higgins y el bicentenario [artículo] Alejandro Witker. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile